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Les cours de français à L’Etablissement
vaudois d’accueil des migrants (EVAM)
Les requérants d’asile qui souhaitent suivre des cours de
français  à  l’EVAM  doivent  parfois  prendre  leur  mal  en
patience. L’attente avant d’être enclassé peut durer jusqu’à
une année et suscite de la grogne, de l’incompréhension, voire
un sentiment d’injustice chez ceux qui restent en rade sans
bien comprendre pourquoi. Jean-Bernard Modoux, chef des cours
de préformation et d’Acquisition des Qualifications de Base
(AQB) du Centre de formation explique le fonctionnement et les
limites du système. 

Voix  d’Exils  :  Pouvez-vous  expliquer  à  nos  lecteurs  le
fonctionnement du Centre de formation ?

Jean-Bernard  Modoux  :  Les  essentiels  du  fonctionnement  en
quelques mots c’est que des cours de 9 heures par semaine sont
proposés aux personnes lors de leur arrivée, dès le premier
mois. Quand ils ont fait 24 semaines, ils peuvent alors être
inscrits dans le cours intensif qui a lieu tous les jours.
Comme il y a trop demandes par rapport au nombre de places
disponibles, alors on doit laisser les gens en attente la
première fois. On ne les convoque même pas, on écrit une
lettre et on dit désolés on vous convoquera. Après, on essaie
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de les convoquer le plus vite possible. Maintenant, pourquoi
on doit faire plusieurs fois des tests ? Si on reste en
attente pendant quatre mois après avoir fait une première fois
le test, il faut le refaire pour connaître le niveau, parce
que pendant ces quatre mois d’attente, il peut avoir changé.
C’est la raison pour laquelle les migrants peuvent faire les
tests plusieurs fois.

Combien  de  classes  compte  actuellement  le  Centre  de
formation  ?

Il y a 12 classes de cours intensifs, soit 22 à 26 heures par
semaine, et 2 classes de cours semi-intensifs, soit 10 heures
par semaine. Sur ces 12 classes intensives, les 9 premières
classes se concentrent sur la langue et les mathématiques et
les 3 dernières classes, ce sont les classes d’Acquisition des
Qualifications de Base, dites AQB. Ces dernières proposent
également des branches secondaires comme la Culture Générale
et la Gestion Administrative Privée. Ces branches permettent
de comprendre et connaître comment fonctionne la Suisse.

Et combien d’étudiants par classe ?

Normalement, on doit s’arrêter à 15 personnes par classe, mais
malheureusement, et étant donné la liste d’attente, on va
souvent à 16, voire plus jusqu’à 19 personnes par classe. Ce
n’est pas très bien parce que si on apprend une langue, il
faut pouvoir la parler, mais si on est trop nombreux dans une
classe, on aura moins de temps pour parler.

Combien de personnes bénéficient des cours de français?

Actuellement, il y a environ 230 personnes si l’on compte
aussi les deux classes de semi-intensif.

Certains migrants prétendent qu’ils sont en liste d’attente
depuis plus d’un an…

Malheureusement il y a quelques personnes qui sont en liste



d’attente depuis plus d’une année. Cela peut arriver parce
qu’il y a des règles administratives pour intégrer les gens
dans les cours. Les gens avec le permis F passent avant, c’est
une volonté politique suisse pour gérer l’asile qui dit que
les gens avec permis F vont rester en Suisse au moins un
certain temps. Donc, pour devenir autonomes, s’intégrer dans
la  société,  reprendre  leur  profession  ou  apprendre  une
profession, en un mot devenir autonomes et coûter moins cher,
ces  gens  détenteur  d’un  permis  F  doivent  impérativement
apprendre le français.

Ensuite,  il  y  a  une  autre  priorité,  ce  sont  les  jeunes.
L’inactivité est très grave pour les jeunes gens de 16, 17
ans. Il y a des risques de criminalité, de drogue, c’est très
mauvais de se construire une personnalité dans ce contexte.

Ensuite,  les  gens  qui  sont  déjà  en  cours  sont  aussi
prioritaires pour continuer jusqu’à concurrence d’une année.
Ce ne serait pas logique de leur demander de laisser la place
après quatre mois. Ils restent donc en classe pour autant
qu’ils travaillent et respectent le règlement de l’école.

Il faut dire aux étudiants qu’ils doivent être présents quand
nous les convoquons à participer aux tests, sinon ils vont se
retrouver en fin de liste.

Combien  de  personnes  sont-elles  actuellement  en  liste
d’attente  ?

154 personnes pour la session actuelle. La plus grande partie
de ces gens sont en attente depuis moins de 6 mois.

Quelles  sont  les  solutions  de  rechange  pour  ceux  qui  ne
peuvent  pas  suivre  les  cours  de  français  au  Centre  de
formation  ?

Il y a une solution mais seulement pour un petit nombre de
personnes.  L’EVAM  a  créé  un  cours  de  transition  de  deux
classes avec 15 personnes par classe à l’intention de ceux qui



ont fini les cours de 24 semaines à raison de 9 heures par
semaine.

Sinon, on recommande aux gens d’aller voir les associations
qui offrent des cours gratuits comme l’espace Mozaïk ou Franc-
Parler. Il faut que les gens cherchent d’autres sources pour
apprendre la langue.

On  recommande  aussi  de  ne  pas  rester  à  la  maison  sans
communiquer en français, d’avoir des contacts avec les gens en
Suisse. Par exemple, de jouer au foot ou d’avoir une activité
dans la société pour construire un contact avec les gens.

Quand commence la prochaine session de cours et combien de
personnes auront la chance de commencer?

La prochaine session va commencer début janvier 2015, et le
test pour cette session aura lieu début décembre 2014. Il y a
une centaine de nouvelles personnes qui vont avoir la chance
d’étudier  dans  notre  école  en  sus  des  personnes  qui
continueront  leur  cursus.

Certains se demandent pourquoi le Centre de formation accepte
les personnes qui ont le permis B, alors qu’il y a beaucoup de
personnes  avec  le  permis  N  ou  F  qui  attendent  depuis
longtemps.  Pourquoi  les  permis  B  ne  sont-ils  pas  plutôt
inscrits dans des cours privés ?

Ça ne changerait rien ! Les permis B et F politique sont
financés  par  un  autre  département  du  canton  qui  paie  une
équivalence pour cinq classes. Si on n’accepte pas les gens
avec le permis B, on doit fermer les cinq classes qui sont
actuellement financées par le Centre social d’intégration des
réfugiés (CSIR). Le financement qui est donné à l’EVAM par le
canton vaut pour 7 classes plus deux classes de semi-intensif.
Et c’est profitable pour notre Centre d’accueillir des permis
B et F politique, parce que cela permet d’ouvrir 12 classes
avec différents niveaux.
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Quelles sont les méthodes suivies par le Centre de formation ?
Certains étudiants regrettent de ne pas travailler sur un
livre spécifique plutôt que sur la base de feuilles volantes.

Avoir  un  livre,  cela  cause  trop  de  problèmes.  Le  premier
problème est qu’il n’y a pas assez de livres différents pour
un niveau qui est le même ou presque.

Le deuxième problème, c’est que parfois les étudiants arrêtent
de venir à l’école pour différentes raisons, ils quittent la
Suisse, ils déménagent, etc. Donc, à chaque fois quand ils
prennent un nouveau livre, c’est très cher.

La  troisième  raison  est  que  chaque  enseignant  utilise
différentes ressources, par exemple dans le livre «Taxi», ils
apprennent  à  donner  les  directions  comme,  droite,  gauche,
haut, bas, etc., mais ils utilisent aussi un autre livre, par
exemple pour prendre un rendez-vous chez le médecin. C’est
pourquoi nous n’utilisons pas de livres spécifiques.

Les  feuilles  représentent  une  bonne  façon  de  classer  ses
documents et de s’organiser. Or c’est une grande difficulté
pour  beaucoup  de  migrants  qui  viennent  de  sociétés  dans
lesquelles  le  souci  d’organisation  et  de  classement  est
souvent moins poussé que dans un pays comme la Suisse.

J’ai entendu des étudiants se plaindre de répéter les mêmes
points de grammaire, parfois les mêmes exercices, lorsqu’ils
changent de classe et d’enseignant…

On doit toujours faire comme ça. C’est un système en spirale.
On doit répéter pour s’améliorer et c’est ainsi qu’on apprend
en même temps de nouvelles choses et de nouvelles règles. Dans
la vie aussi c’est comme ça. L’apprentissage ce n’est pas un
chemin tout droit du moins vers le plus, c’est une série de
passages  sur  les  mêmes  chemins  avec  toujours  plus
d’observations.

Quelles exigences et quels règlements les étudiants doivent-



ils respecter pour suivre des cours ?

Ils reçoivent une aide et doivent respecter cette aide. C’est-
à-dire participer à la classe, venir tous les jours au cours,
être  ponctuels,  respecter  les  autres  et  profiter  de
l’occasion. On ne peut pas accepter les comportements racistes
ou violents, le fait de ne pas respecter les femmes et toutes
ces choses sont des règles très simples pour vivre en Suisse
et participer à la formation.

Qu’arrive-t-il  si  des  étudiants  ne  suivent  pas
les instructions et ne respectent pas les règles ? Sont-ils
punis et comment ?

Nous expliquons les règles. S’ils les connaissent et ils ne
les suivent pas, nous allons discuter et si rien ne change
alors nous allons les empêcher de poursuivre le cours. Il n’y
a pas une punition, mais si nous remarquons qu’ils ne suivent
pas  les  règles  et  sans  excuse,  nous  allons  demander  une
participation de 500 francs. Le cours coûte 4500 francs, donc
ce n’est pas une punition, c’est une participation parce que
leur place est perdue.

Avez-vous  un  message  à  l’intention  de  ceux  qui  attendent
impatiemment de pouvoir suivre un cours de français?

J’ai deux messages, le premier : Ne vous fâchez pas contre
nous,  les  enseignants,  moi  et  les  éducateurs.  Tous,  nous
faisons de notre mieux pour vous donner une chance, mais nous
sommes confrontés au problème du manque de classes, du manque
d’enseignants,  à  cause  des  limites  financières.  Le  second
message  est  de  ne  pas  rester  uniquement  dans  sa  propre
communauté, d’essayer de construire des contacts avec les gens
d’ici. Essayez de vivre en français. Les Suisses sont très
gentils au fond et si vous construisez un contact, vous verrez
qu’ils sont fidèles et qu’ils vous aideront.
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